



PAR 3031
000151780 Domingo 15 de noviembre de 1998 / Segundo Cuerpo / 3

Tomas Moulian, sobre los pasos para abordar el tema de los derechos humanos

“Hay que eliminar cualquier idea de reconciliación”

El sociólogo afirma que Chile vive un conflicto que necesariamente tiene que existir y que hay que buscar soluciones que satisfagan a las víctimas, “pero con la claridad de que los muertos no van a resucitar”.

Andrés Gómez Lachos

Muy ad hoc es el edificio donde hace clase el sociólogo Tomás Moulian. En la vetusta construcción que alberga una sede de la universidad Arcis, trabajaba hasta principios de este año la Comisión Chilena de Derechos Humanos.

En una modesta oficina, el autor superventas de 1997, con “Chile actual, anotación de un mito” analiza el impacto que el caso Pinochet ha tenido en la escena nacional.

—¿El mito político sobre Chile, al que usted alude en su libro, se derribó con lo que desencadenó la detención de Pinochet?

—Los mitos son siempre construcciones imaginarias, que en este caso operan como una especie de idealización de lo que ocurre en Chile. El frenimiento Pinochet es una especie de revelador de todos los límites de la llamada reconciliación chilena, en particular del mito de la reconciliación. Baste era un mito fundante de nosotrosotros, en el sentido de que sobre la base de esa reconciliación exemplar era posible el consenso, también ejemplar. La sociedad chilena aparecía como muy estable y pacífica. Hasta que intervienen este acto inesperado, cuya responsabilidad es totalmente del general [se] Pinochet y que muestra las debilidades que tenía esta trinchera. Pero lo que sucede es un fenómeno de opinión pública que crea una atmósfera en el país, pero no signifi-

“Esto puede terminar de un modo natural, en que Pinochet llega a Chile y hace su gesto como el de Balta en Argentina y todo termina en el Templo Votivo de Maipú, con una cucha entre los Quinchucos y los Intel Ilomara”, admite Moulian.

ca que estamos al borde de una guerra civil.

—¿Cómo analiza el comportamiento de los actores políticos involucrados?

—El Gobierno quedó atrapado en una política que no tiene más salida. Hace lo único que puede hacer, dado el error previo. Este fue implicarse en entregar inmunidad sin tener la garantía plena de que esa inmunidad iba a ser aceptada y al no influir decisivamente en Pinochet para que no viajara. Por otra parte, Pinochet parece no tener ninguna conciencia moral, ninguna distinción entre el bien y el mal, porque no se da cuenta de que los países europeos están tratando de extender la territorialidad del derecho penal, justamente porque han respaldado guerras étnicas y religiosas muy brutales. El tema del juicio a los gobernantes implicados atropello a los derechos humanos es muy importante para los europeos.

Respecto de la derecha, Moulian afirma que sus dirigentes han politizado en extremo el asunto y que pareciera no importarles el destino de su líder. “Todas estas manifestaciones chevronistas, de regalarles a los expulsados, de pedir la salida del embajador, lo único que hacen es agraver las condiciones de Pinochet”. Agrega que la derecha “no se ha secularizado, sigue viviendo en torno al carisma del líder. No se puede confiar en él para un pacto constitucional nuevo que ex-

(Sigue en la página 4)

Armonyl, el verdadero tranquilizante.
VENTA EN FARMACIAS

"Hay que eliminar cualquier idea de reconciliación" [artículo]

Andrés Urruticoechea.

Libros y documentos

AUTORÍA

Moulian, Tomás

FECHA DE PUBLICACIÓN

1998

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

"Hay que eliminar cualquier idea de reconciliación" [artículo] Andrés Urruticoechea. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)